
! ! ! !本报讯（特约通讯员 龙钢 记者 袁玮）
对于“经营”老小区物业的企业来说，如今最
大的困惑是企业成本开支多、资源浪费多、物
业费收取困难。许多大企业、名企业都不愿接
手老小区的物业，导致这些小区的物业服务
态度差、管理水平低、业主抱怨多。如何破解
这一困扰多年的难题？虹口区探索成立“物业
联盟”形式，让有一定物业管理经验的大企业
与处在困难期的小企业共同抱团破解物业管
理难题。今天，虹口区凉城社区物业服务联盟
正式成立，宏苑、江湾、亮东、新驰、虹达、申勤

!家物业企业成为首批联盟成员。
虹口区凉城街道是上世纪 "#年代后期

新建的大型住宅区，绝大多数住宅小区的物
业管理都是由物业小企业在经营。街道相关
负责人告诉记者，目前在凉城街道经营物业
管理的就多达 $!家，且绝大多数处于亏损
经营。
出路在哪里？虹口区从今年起不断探索

破解难题的“钥匙”，鼓励各街道成立“物业联
盟”。目前除了今天成立的凉城街道“物业联
盟”外，虹口区的四川北路、提篮桥街道也已

成立“物业联盟”。
相关负责人介绍，“物业联盟”将建立准

入和退出机制。在管项目较多、企业实力较
强、服务态度较好、具有代表性、示范性和可
引领性的物业企业经申请后，或在相关单位
组织的物业服务测评中连续两次以上排名前
三的物业服务企业，可吸收为物业联盟成员
单位。连续两次以上物业服务测评中排名末
尾三名的成员单位，将从物业联盟中被清退，
取消联盟成员才能享有的优惠待遇。
据悉，虹口区各“物业联盟”成立后，将推

出指导性价格及服务标准，使物业服务标准
可评估、可定价、可执行，进而引导物业服务
企业量化服务标准、规范服务流程，推动小区
业主按质论价，与物业服务企业协商定价，促
进物业服务市场良性运作。

数字虚拟技术
融入毕业设计
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! ! ! !本报讯（记者 张钰芸）开放是上海最大
的优势，如何保持领先身位，进一步打造国际
化营商环境，全力促进本市开放型经济发展？
昨天，市商务委与外商协会、外资企业等召开
座谈会，对《上海市政府关于进一步扩大开放
加快构建开放型经济新体制的若干意见》（以
下简称!若干意见"）进行解读并交流。

上海进入利用外资的结构效益“换挡
期”，已经形成了总部经济为主、服务经济为
主、研发经济为主的利用外资新格局。与会外
资企业代表纷纷表示，%%条的《若干意见》几
乎涵盖了外资企业关心的方方面面，特别是
营造公平竞争环境、保护知识产权、便利外籍
人士来沪工作等，获得外资企业普遍“点赞”。
“《若干意见》的第 &条提出，对经认定的

外籍高层次人才可以不受 !#周岁年龄限制，
申请 '年有效期的工作居留许可，这就是政
府部门听取我们建议后制定的新政。”美安康
质量技术检测（上海）有限公司 (#)'年落户
上海自贸区，其执行董事斯榕表示，公司聘请
的首席科学官来自康奈尔大学，但因为其年
龄已经超过 !'岁，此前无法办理工作签证，
只能使用商务签证短期逗留，而在新政之后，
这一问题迎刃而解。
“%%条扩大开放的新政，每一条后面都有

对应的政府部门，清清楚楚地告诉外企，遇到
这类情况，应该找哪个部门。我在上海 (#多
年，读了这么多份文件，这是第一次看到。”安
永大中华区重点客户主管合伙人唐荣基表
示，公平的竞争环境和知识产权保护是外资

企业最关心的问题，“过去外资企业关心准入
问题，但现在他们对经营环境更在意。”

欧莱雅（中国）有限公司副总裁兰珍珍则
对“重点企业首问联络员”制度感触颇深：“上
海的营商环境本来就是国际最高标准的一流
水平，而首问联络人制度则为企业提供了更
方便的服务和更快的政策解读。”

拥有外资企业成员单位约 )万家的上海
市外商投资协会会长刘锦屏表示，协会此前
通过各种渠道向相关部门反映的问题都在
《若干意见》中有所体现，加以回应。“这一重
大政策出台之前，能够广泛听取外资企业的
意见，本身就是上海不断转变政府职能、优化
营商环境的体现。”

市商务委主任尚玉英在会上表示，《若

干意见》好不好，关键在于下一步的落实，在
于外资企业有没有从中得到获得感。“《若干
意见》着眼于率先建立同国际投资和贸易通
行规则相衔接的制度体系，率先形成法治
化、国际化、便利化的营商环境和公平、统
一、高效的市场环境，坚持以制度创新为核
心，紧紧围绕营造市委市政府提出的‘更加
开放的符合国际通行规则的投资环境、更加
便利化的贸易环境、更加完善的法制环境、
更加良好的生产生活环境和更加宽松的人
才发展环境’的‘五环境’要求，为外商投资
企业营造更加良好的投资环境。”尚玉英表
示，要努力做到投资环境更优、市场准入更
公、政府服务更好，从而推动开放型经济发
展更快。

利用外资进入结构效益!换挡期"

外资企业“点赞”上海“33条新政”

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 特约通讯员 汤
峥鸣）近年来，与物业服务相关的纠纷数量始
终居高不下，如何处理好涉物业服务的矛盾
纠纷已成为基层社会治理的重要课题。昨天，
黄浦区法院发布物业服务纠纷案件审判白皮
书，从近 '年来审理的 '%')件涉物业服务纠
纷案件中，梳理出当前物业纠纷的一些新特
点。部分业主以拒付物业费方式不当维权以
及物业公司在代为管理业主财产等方面暴露
出的问题值得关注。

不当维权拖欠物业费
家住黄浦区南车站路某小区的黄女士不

久前被物业公司诉至法院，理由是其拖欠近
'年的物业费总计 "###余元。收到法院传票
后，黄女士觉得很冤枉，因为在她看来，自己
不付物业费实属情有可原。楼上邻居空调滴

水，导致其卧室窗户无法正常开启，其多次向
物业反映都没有得到解决，所以想到以不付
物业费来督促物业公司为业主解决困难。
事实上，像黄女士这样将邻里纠纷等涉及

第三方的问题，错误理解为拒付物业费理由的
业主并非个例。白皮书显示，在 %&"起涉及业
主对物业公司服务瑕疵提出抗辩的案件中，有
(*!起案件涉及不当维权，占比高达 !&+%,。
对于此类现象，白皮书建议，可通过信用

惩戒方式加以约束，尤其是一些无任何理由
恶意欠费的行为，可将业主信息通报于征信
管理部门予以记录。而对于拒绝执行生效裁
判文书的业主，法院还可将其纳入失信被执
行人名单。

!赶不走的物业"频现
建立“有进有出”的竞争机制是敦促物

业公司提升服务品质的有效办法，但记者也
注意到，物业公司的改聘交接，也往往成为
矛盾的高发地带，甚至还出现“赶不走的物
业”现象。
对此，白皮书建议，政府主管部门或街

道、居委应加强对小区治理的指导，在必要情
况下应合理介入，以弥补市场机制所不及的
领域。

物业代管财产问题多
日常生活中，小区业委会往往会将停

车费、电梯广告费等小区公共收益交由物
业公司代收代管，这也引发了不少与此相
关的纠纷。
白皮书指出，部分代管的物业公司并未

定期向业主公开收支情况，甚至在业主要求
公开时拒绝向业主透露，少数物业公司侵占
公共收益为己有，进而引发纠纷。
此外，物业公司不严格依照法定程序使

用维修资金的情况也时有出现，不透明的维
修流程，不仅侵害业主合法权益，也激化物业
公司与业主之间的矛盾。

! ! ! !本报讯（记者 张钰芸）
-. 米超大 /01234 战机首
次亮相、-5-等人大小冲锋队
分散在商场各个角落……随
着“星球大战主题展”拉开帷
幕，南京西路商圈上最大的
综合商业体兴业太古汇昨天
启动预营业。无论是南京路、
徐家汇、中山公园等市级商
圈的“巨无霸”，还是落地郊
区的社区商业，今年本市商
业企业动作频频，新店开业、
老店整修，沪上商业版图的
新变化看点颇多。

作为沪上老牌商业街，
南京西路沿街的十余个高端
商场中约有 -(.. 多个零售
品牌，".,以上的国际顶级
品牌在这里开设旗舰店或专
卖店，而核心的梅泰恒堪称
奢侈品“金三角”。从另一端
崛起的兴业太古汇会给南京
西路商圈带来哪些变化？兴
业太古汇租赁与管理总经理
李振辉表示，兴业太古汇正
式开业后将拥有 ('.余个品
牌，即使是耳熟能详的知名
品牌，也会有不同的店铺装
修、商品陈列等，此外还将引
入 -6 个首次进入中国、-$
个首次进入上海的品牌，旨
在提供更多差异化选择。
为了保持新鲜感，兴业

太古汇还常设“快闪店”，其
更替周期一般是 -+'个月到
$个月。“星球大战”就成为

首期“快闪店”的主题。
今年“五一”小长假前，本市就有 %家大

型购物中心扎堆开业，包括长宁来福士、徐汇
绿地缤纷城和百联川沙购物中心。而瑞虹天
地月亮湾、嘉定日月光中心、淮海南丰荟、爱
琴海购物公园等新项目也将在接下来的几个
月里陆续开业。

除了新开业购物中心带来的新气象，老
牌商场也在进行大刀阔斧的整修。南京路上
的百联世贸已经闭门，将通过改变现有商场
内的动线和外立面、重新引入品牌等，打造全
新的世贸广场。新世界城也将在今年下半年
进行改造。而在徐家汇商圈，继美罗城、东方
商厦、百脑汇相继完成升级改造后，恒隆港
汇、汇金等也将启动优化改造工程。
老牌商圈打造全新的购物中心和改造提

升原有的业态，是抵御外忧内患的一种手段。
有业内人士表示，闵行、松江、嘉定等地的区
域型大型购物中心大量兴建，使得老牌商圈
的客流被“截胡”，再加上电商冲击，焦虑在所
难免，因此这些商圈的大手笔改造也在意料
之中。“通过大批时尚旗舰店的入驻，以及购
物环境、体验感的进一步升级，来保证商业业
态的常换常新，是应有之举。”

! ! ! !以“青春·创造”为主题的上
海工程技术大学多媒体设计学院
$.-*届毕业设计展日前举行。学
生们将最新的数字媒体技术融入
到虚拟博物馆场馆规划与展品展
示、一带一路的数字化宣传以及
演艺空间设计 %个方向上，创造
出类型多样、效果惊艳的作品。

图为设计展上# 采用虚拟现

实和人体感知等技术打造出千变

万化的舞台# 为观众提供增强现

实的视觉冲击

本报记者 刘歆 摄影报道
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黄浦区法院发布物业服务纠纷审判白皮书

不当维权及代管财产问题突出

虹口“物业联盟”抱团解难题
解决小企业成本开支多#资源浪费多等现象


